

CARTAS DE PRAGA

Progresos del movimiento socialista

Las elecciones recientemente verificadas en diversas Corporaciones de carácter obrero (Consejos de fábrica, Comisiones paritarias, etc.), demuestran mejor todavía que las elecciones generales y municipales cuál es el estado de espíritu de la clase obrera en Checoslovaquia. No influye en estos plebiscitos puramente corporativos interés o prejuicio político alguno, y en cambio proporcionan a los trabajadores la mejor ocasión para proclamar en quién depositan su confianza y dónde hallan la mejor garantía para la defensa de sus intereses de clase.

Además, otros resultados electorales que acaban de ser conocidos señalan también que el proletariado checoslovaco se inclina de nuevo hacia el radio de influencia de la democracia socialista.

Nos referiremos en primer término a las elecciones de delegados para las Cajas de subsidio por enfermedad a los ferroviarios. Las elecciones se verificaron durante el mes de diciembre próximo pasado. Los socialistas (checos y alemanes reunidos) obtuvieron 54.056 votos; los comunistas (checos y alemanes también), 21.801 votos, y el resto—70.000 votos—se distribuyó entre organizaciones diversas (nacionalistas, no políticas, clericales, etc.).

Al mismo tiempo se han celebrado en el distrito minero del Oeste las elecciones para los Consejos de Empresa, en las que obtuvieron mayoría aplastante los socialistas. Los elegidos se clasifican así: socialistas, 93; comunistas, 9; social-nacionales, 2, y nacionalistas, 3.

Otro hecho significativo: el presidente del Consejo de fábrica en los establecimientos Skoda—la más grande factoría metalúrgica del país—, el comunista Pavlis, ha presentado la dimisión de su cargo y abandonando el partido comunista, después de exponer en una carta abierta hechos significativos acerca de la disgregación política y moral del partido comunista.

El último balance presentado por la Federación Obrera gimnástica checoslovaca demuestra que esta gran organización de la juventud obrera progresa continuamente. Las cifras que publicó acerca del año 1923 están superadas ya actualmente. Pero merecen ser reproducidas, si bien teniendo en cuenta que ahora es mucho mejor la situación. El número de afiliados en 1923 llegó a 96.606, lo que significa un aumento de 4.166 en comparación con el año anterior. El número de sesiones de gimnástica fue de 233.240, aparte de 3.012 festivales de gran espectáculo. El mayor contingente de afiliados lo dan los obreros de la industria, a quienes corresponden también el aumento experimental en 1923. Los empleados del Estado (ferroviarios y pequeños funcionarios) forman también un grupo importante. Siguen en importancia los empleados de comercio y los obreros agrícolas, y el resto se distribuye entre los estudiantes, maestros de primera enseñanza, etc.

Como se sabe, la Federación Gimnástica se ocupa también de la educación moral y de la instrucción intelectual de la juventud. En 1923 se organizaron 23.021 reuniones de esta clase, 810 más que el año anterior. Las secciones poseían en sus bibliotecas 50.915 libros, entre ellos 16.342 de carácter técnico. La situación material ha mejorado también bastante. El activo de la Federación se eleva a 6.500.000 coronas checoslovacas, o sea unos tres millones y medio francos franceses. El pasivo no pasa de 2.500.000 coronas, de suerte que el activo neto de esta gran organización lo constituyen cuatro millones de coronas. Diversas secciones han confiado la educación intelectual y moral de sus afiliados a maestros especiales, de distintas profesiones, entre los que figuran 547 obreros, 83 funcionarios, 51 profesores de primera enseñanza, 16 maestros de taller, seis estudiantes, dos inspectores de enseñanza, dos profesores, dos médicos, un ingeniero y un arquitecto. Para la propaganda anticlerical, que desde los comienzos de la Federación ha constituido uno de los principales aspectos de su actividad, se agruparon 27.422 militantes, y en la lucha contra el alcoholismo se inscribieron 6.145 afiliados. Añadamos también que la Federación posee algunas secciones locales en las colonias checoslovacas en el extranjero, entre ellas 15 en Austria, algunas en Alemania y en Francia y cuatro en América.

Puede apreciarse bien el enorme progreso alcanzado por la Federación en veinte años si se tiene en cuenta que esta organización sólo contaba en 1903 con 31 secciones lo-

Si el obrero no va al trabajo después de haber descansado suficientemente, trabajará menos y peor que en otro caso y verá disminuir con rapidez su único capital. —HER KNER

cales, de las cuales solamente 22 desplegaron cierta actividad, siendo en total el número de afiliados 1.371. La escisión comunista logró causar algún daño, muy pasajero, y que no afectó en modo sensible a la fuerza vital de la Federación.

Por falta de algunos datos parciales no se han publicado las estadísticas correspondientes al año 1924, en el que, desde luego, puede asegurarse que no se ha interrumpido la marcha progresiva de la Federación. Por los resultados conocidos en una reunión ha poco celebrada por delegados regionales se sabe que en 1924 el número de afiliados supera la cifra de 100.000 y que las secciones locales llegan a 970.

Todo lo expuesto revela que el movimiento socialista en Checoslovaquia se va imponiendo victoriosamente, a pesar de cuantas dificultades se le opongan.

Gustavo RETHNIW

Felicitaciones a Fernando de los Ríos

(POR TELEGRAFO)

PUENTE GENIL, 3.—La Agrupación Socialista y Casa del Pueblo de esta localidad felicita a Fernando de los Ríos con motivo de la sentencia absolutoria, que significa triunfo de la justicia.—Morón.

ALCOY, 3.—La Juventud Socialista felicita cariñosamente al querido camarada Fernando de los Ríos por el resultado del proceso, reiterándole nuestra entusiasta adhesión.—Sénabre, secretario.

ELCHE, 3.—La Agrupación Socialista felicita efusivamente al camarada Fernando de los Ríos por su absolución. Reiteramos nuestro afecto a tan distinguido correligionario, hombre de la intelectualidad española.—Barceló, presidente.

CENICERO, 3.—Visto el resultado del proceso que se instruyó contra usted, le felicitamos cordialmente.—Francisco Varela, Joaquín Lagunilla, Santiago Verde y José Echevarría.

CUENCA, 3.—Hoy, con idéntica emoción a la que sentí al presenciar su defensa, le saludo al conocer la justiciera absolución.—Llopi.

IRUN, 3.—Agrupación Socialista local te felicita y saluda con motivo de la justa absolución que ha recaído en su reciente proceso.—El Comité.

MALAGA, 3.—La Agrupación Socialista malagueña felicita a ese Comité por el resultado del fallo del Tribunal en la causa seguida a Fernando de los Ríos. Saludando en nuestro nombre.—Fuentes, presidente; Puerto, secretario.

MALAGA, 3.—La Agrupación Socialista de Málaga felicita muy cordial y efusivamente por el fallo del Tribunal de cuyas resoluciones estaba pendiente. Saludos afectuosos de todos.—Fuentes, presidente; Puerto, secretario.

En la revista técnica «El Auxiliar de la Ingeniería y Arquitecturas», con la firma de Merino Simón, se dice lo siguiente:

Aun no hemos recibido respuesta al ruego que desde estas columnas hacíamos a la Hidráulica Santillana respecto a la remisión de datos, fotografías, etc., de sus obras de abastecimiento. Lamentaremos, pues, pero no seremos de ello culpables, que en nuestra información pueda desiluzarse algún pequeño error, ya que las obras en nada se ajustan a los proyectos aprobados y autorizados por el Gobierno.

Como se ve, la afirmación de que las obras en nada se ajustan a los proyectos autorizados es grave, y por tratarse de una publicación técnica tiene doble valor. EL SOCIALISTA, con la independencia que le otorga en todas las cuestiones de la vida política y social de España, recoge la denuncia y espera que sea escuchada por el ministerio de Fomento.

Efemérides

Champollion

4 de marzo de 1832.—Muere en París Juan Francisco Champollion, que había nacido en 1790. Sabio arqueólogo y orientalista, dedicóse con ahínco a la interpretación de los jeroglíficos egipcios, siendo el primero que logró formar el alfabeto jeroglífico, que ha servido para descifrar muchas inscripciones y papiros. Con los objetos encontrados en sus viajes a Egipto fundó el Museo egipcio de París. Fue autor de una «Gramática egipcia» y de la obra titulada «Egipto en tiempo de los Faraones».

La Constitución de 1812

4 de marzo de 1820.—Después de volver a reinar en España Fernando VII en 1814, inauguró una nueva serie de persecuciones contra los liberales, que dieron lugar al movimiento revolucionario de 1820, iniciado por el alzamiento del general Riego en Las Cabezas de San Juan y que tan trágico final tuvo para éste. Obligado por la presión popular, el 4 de marzo de dicho año juró la Constitución de 1812; pero en cuanto se creyó afianzado en el trono por la reacción de 1823 olvidó su juramento y comenzó la persecución contra todo lo que oliera a liberalismo, y dejó por herencia al país, al caer su muerte en 1833, la desastrosa guerra civil. Pocos reinados habrá en la Historia más dignos de execración que el de Fernando VII.

EL SOCIALISMO EN INGLATERRA

Las fuerzas del Partido Laborista Independiente

Contestando a requerimientos de la Secretaría de nuestro Partido, nos ha remitido el Partido Laborista Independiente—la fracción francamente socialista del laborismo inglés—unos datos interesantes, que destacan la fuerza y el impulso que el Socialismo ha adquirido en un país de tradición tan hondamente conservadora como lo es Inglaterra.

He aquí un resumen de las fuerzas con que cuenta el Partido Laborista Independiente:

- 30.000 trabajadores afiliados.
- 20.000 compañeras afiliadas.
- 1.035 Agrupaciones del Partido.
- 7 periódicos semanales.
- 1 mensual.
- 100.000 ejemplares de tirada.
- 1.000 representantes del Partido en Diputaciones y Ayuntamientos.

106 diputados entre los 151 de la minoría laborista.
2 senadores entre los 10 de la minoría laborista.
5.551.549 constituyen el total de votos obtenidos por el laborismo inglés.

No se hace constar el número de Cooperativas, Mutualidades y escuelas afectas al Partido Independiente porque todas ellas figuran como adheridas al Partido laborista, que es el gran núcleo en que se funde la organización sindical y socialista del proletariado inglés.

Ahora bien; la característica del Partido Laborista Independiente es su matiz hondamente socialista, dedicado a la educación y propaganda como misión principal, a la que se han venido consagrando los hombres más eminentes del Socialismo inglés, desde el patriarca Keir Hardie, fundador del Partido, hasta MacDonald, con todo el grupo de intelectuales que constituyen en su mayor parte la «Fabian Society», y entre los que descuellan Bernard Shaw, Wells, Sidney Webb y otros políticos y escritores de fama mundial.

El presidente Ebert ha muerto

Infancia y principios políticos.

Federico Ebert nació en Heidelberg el 4 de febrero de 1871. Su padre era un maestro sastre que pasaba su vida en una calle estrecha de la romántica ciudad universitaria, sobre el Neckar y el Rhin, sosteniendo una ruda lucha para subsistir a las necesidades de una familia numerosa. Su padre era católico y su madre protestante. El mismo Federico recibía una educación católica, pero jamás apasionaron a su familia las cuestiones religiosas.

A los catorce años era aprendiz en casa de un guarnicionero de la ciudad, y a los dieciocho años se marcha de su hogar para seguir la vida y crearse una situación. Se marcha hacia Karlsruhe y Munich, y después hacia Mannheim, la gran ciudad industrial y comercial, en Badó. Es aquí donde él percibe el primer contacto real con la vida moderna y con el movimiento obrero.

Desde sus principios la lucha cotidiana del movimiento obrero ocupa el pensamiento del joven Ebert y forma su espíritu. Se adhiere al Sindicato de guarnicioneros apenas constituido. En el mes de agosto de 1889 le encontramos nosotros en Hannover, y de sus camaradas habían descubierto sus datos de organizador, por lo que le eligieron secretario del Sindicato local de guarnicioneros. Se hace propagandista y se le encuentra en la tribuna de numerosos mítines de obreros de todas las profesiones. Sediento de instrucción, amplía su horizonte por medio de la lectura de la literatura científicopopular socialista de la época, proscribida por la ley antiliberalista, pero importada clandestinamente de Zurich y Londres; los dos centros de la emigración socialista alemana.

En Bréme.

En 1890, Ebert es obligado a salir de Hannover porque su actividad de propagandista no pasa inadvertida para los patronos. Se dirige hacia Cassel, Braunschweig, Elberfeld y, finalmente, hacia Bréme, la ciudad que había de ejercer una influencia decisiva en su vida. Es elegido líder del Sindicato de guarnicioneros y muy pronto la Federación local de los Sindicatos le elige su presidente. En este cargo dirige una importante huelga de panaderos, y cuando, a pesar de la victoria de los huelguistas, varios de los afiliados panaderos son perseguidos, Ebert crea una Cooperativa panadera, en la cual se trabajaba día y noche. Es siempre el sentido práctico, un deseo de realización, la característica de su personalidad. Desde sus principios es el prototipo del dirigente obrero moderno.

Entre tanto, su campo de actividad se amplía rápidamente, y se ve obligado a abandonar su oficio de guarnicionero porque el movimiento obrero le reclama cada día más. Es elegido de la Comisión de control del periódico socialista de Bréme «Bremer Bürgerzeitung», y en seguida nombrado redactor local con un sueldo de 25 marcos por semana. En 1894 se casa con Luisa Runyr y abre, en un barrio obrero, un café, que muy pronto se convierte en el centro del movimiento obrero de la ciudad. Poco tiempo después es elegido presidente del Comité de dirección del Partido en Bréme. Finalmente, en 1900, es nombrado secretario del Trabajo, y en este puesto, que exige profundos conocimientos de legislación obrera, le cumple de manera tan perfecta que cinco años más tarde, en el Congreso socialista de Jena, fué elegido para el Comité Central del Partido en Berlín. En 1912, finalmente, fué elegido diputado al Reichstag por el distrito Elberfeld-Barmen.

Jefe del Partido.

En el Parteilvstand, se destacó por las mismas cualidades que le habían caracterizado en toda su vida; inspirado por los principios de un idealismo elevado, no se pierde jamás en la utopía. Lucha con una tenacidad y una energía extraordinarias por objetivos realizables; pero no se complacía nunca con un extremismo verbal. Y con su sentido penetrante de las necesidades del movimiento se aplica a asegurar la unidad y la concordia entre el movimiento político y el movimiento sindical, tarea que no siempre era fácil de cumplir en Alemania en los diez años que precedieron a la guerra.

La guerra.

Vino la guerra. Ebert fué, entre los socialistas alemanes, uno de los que, creyendo que Alemania sostenía una guerra defensiva, votaron los créditos de guerra. Pero la sinceridad de su pacifismo no puede ser puesta en duda. En el mes de junio de 1917, nosotros le vemos en Estocolmo a la cabeza de la Delegación socialista alemana. La socialdemocracia alemana debe responder de su actitud ante la conciencia de los socialistas neutros. E inmediatamente de su regreso de Estocolmo, el 22 de junio de 1917, formula, en un lenguaje intransigente e intrépido, las reivindicaciones de paz inmediata de la socialdemocracia alemana en una Memoria sometida al Gobierno del Reich.

Después de la derrota.

Cuando vino la descomposición del imperio y la paz, es Ebert quien vence la resistencia de los demás líderes socialistas y decide al Partido a asumir las responsabilidades del Gobierno en el momento en que todo se desmoronaba. Estimaba que el Partido que quería imprimir sus ideas a la nueva Alemania no podía volver la cara a la hora del desastre supremo.

Monólogo del hombre

Yo, que soy un enigma, como el mundo, sin fondo
yo, que siento en mi vida palpitar otra vida;
yo, que en lo más abstruso con el pensar ahondé
que interrogo a los astros con mirada atrevida;
bajo al mar, y en los aires, como un ave, me cierno,
yo, que inventé las Artes, la Religión, la Ciencia;
que concebí, abstraeyéndome de la Tierra, lo eterno,
que tengo ese misterio que se llama conciencia;
que asesino, que robo, que construyo, que sueño,
que traiciono, que amo, que odio, que detiro,
que a la vez soy sublime, ridículo y pequeño...

¡Oh, no; no me resigno a morir y que el viento
esparza mis cenizas en caprichoso giro...!
Me lo dice en secreto, llorando, el pensamiento...

Emilio BOBADILLA
(Fray Candil)

EN ALEMANIA

Los funerales por la muerte de Ebert

BERLIN, 3.—Continúan los preparativos para la celebración de los funerales del presidente Ebert.

En la Cámara se ha celebrado la sesión necrológica, pronunciando el presidente un discurso ensalzando la memoria de Ebert y manifestando que su acertada actuación política, su energía y su rectitud colocaron a Alemania en una situación favorable ante la política internacional, mejorando muy ostensiblemente la vida económica del país, sobre todo en el último año. Terminó diciendo que con Ebert pierdo Alemania una figura de gran relieve, de difícil sustitución.

Continúan recibiendo telegramas de pésame. En los últimos recibidos se anuncia la llegada de representantes de los dos Internacionales, Socialista y Sindical, de Inglaterra, Francia, Polonia, Suecia, Rusia, Dinamarca, Checoslovaquia y otros países.—Keller.

La elección de presidente.

BERLIN, 3.—En una reunión celebrada por el Gobierno y los jefes de los diferentes partidos políticos se acordó fijar la fecha de las elecciones del nuevo presidente para el día 29 del corriente. Si fuera preciso hacer un segundo escrutinio, éste se celebrará el día 26 de abril.

En este sentido se han publicado ya las correspondientes disposiciones gubernativas.—Keller.

El sufragio universal en Hungría

BUDAPEST, 3.—El Gobierno ha presentado a la Cámara un proyecto de ley estableciendo el sufragio universal, por el cual se concede el derecho al voto a los hombres mayores de veinticuatro años y a las mujeres mayores de treinta. Igualmente se concede el derecho al sufragio a todos los universitarios, hombres y mujeres, cualquiera que sea la edad que tengan.

Con arreglo al proyecto son elegibles todos los que tengan derecho al voto y hayan cumplido, por lo menos, treinta años. Los distritos electorales serán fijados ulteriormente.

La ciudad de Budapest elegirá una lista de 25 diputados.

Consejo de Estado

Ayer se volvió a reunir el Pleno del Consejo de Estado para terminar la discusión sobre el contrato de la Compañía Transatlántica.

Antes de aprobarse el acta de la sesión anterior, el señor Ruano hizo algunas aclaraciones sobre el contenido de una enmienda del general Carranza, aprobada el viernes pasado, en la cual se expresan conceptos relacionados con el posible aumento de subvención en el porvenir, y que no se había deliberado sobre el particular. Hechas las aclaraciones necesarias por dicho general, se acordó modificar la redacción de dicha enmienda para evitar dudas sobre esto.

En seguida se aprobaron sin discusión tres dictámenes de crédito extraordinario para terminación de obras de cárceles en Guadalajara y Alicante.

Reanudada la discusión sobre el contrato, se discutieron algunas enmiendas del señor Ruano que no se habían aceptado por la Comisión permanente, siendo desestimadas por mayoría. También se discutió otra enmienda del señor Gabilán, que sugiere un inciso en una de las bases, que fué aceptada por la Comisión.

Después se trató de otras enmiendas del señor Calderón, que tampoco fueron aceptadas por la Comisión, y también fueron desestimadas por mayoría.

Por último, la base 15, que se refiere a la forma como han de liquidarse las deudas que se supone que el Estado tiene con la Compañía Transatlántica por aumento de subvención desde el año 1923, fué discutida detenidamente.

El señor Calderón propuso que antes de decidir sobre esa base se aportasen todos los antecedentes sobre el particular, a lo cual se opuso la Comisión permanente por considerarlo innecesario, puesto que en el expediente ya había algunas referencias. Intervinieron en la discusión los señores Amat, Cánovas y Ruano en pro de la propuesta del señor Calderón.

Nuestro compañero Francisco L. Caballero hizo uso de la palabra para explicar su voto, manifestando que, considerando la base 15 como algo extraño a las bases anteriores que se refieren al contrato con la Compañía Transatlántica, interviene para manifestar que la real orden de febrero de 1922 no decía en ninguno de sus artículos que el Estado estuviera obligado al aumento de la subvención, sino todo lo contrario. Que, lógicamente, había de suponer que al hablar de revisión había de ser en sentido contrario, puesto que ya se había elevado dicha subvención de nueve a veintiocho millones, y por tanto, que consideraba que este asunto debía separarse del dictamen para tratarlo separadamente con todos los antecedentes que hubiera sobre el particular, y que siendo el asunto de una gran trascendencia, anunciaba que pediría votación nominal sobre dicha base.

Inmediatamente hizo uso de la palabra el señor Silió para decir que, en vista de las manifestaciones hechas por todos los que lo habían antecedido en el uso de la palabra, consideraba mejor suprimir la totalidad de la base, con lo cual quedaría a satisfacción de los que se oponían a ella.

La Comisión permanente, que hasta entonces se había resistido a la modificación o supresión de dicha base, dijo que no tenía inconveniente en ello, y por consiguiente, la repetida base queda suprimida.

Al final, y antes de terminar la sesión, se anunciaron los votos particulares por nuestro compañero Francisco L. Caballero y los señores Ruano, Calderón, Ureña, Cánovas, Torno, Amat y marqués de San Juan de Piedras Albas.

Y se levantó la sesión.

Muy pronto el kaiser se ve obligado a abdicar por el ultimatum del Partido Socialista, y Ebert es elegido miembro del Comité de los Seis, que asume hasta la reunión de la Asamblea constituyente el Poder en Alemania. Berlin está bajo la insurrección de los marinos y las revueltas organizadas por los espartaquistas. Ebert se decide a la lucha a toda costa contra las tendencias comunistas, y en una situación desesperada hace venir a Noske de Kiel para que dirija el levantamiento. Ebert reduce el sistema de los Soviets y establece, a la vez, la República democrática y la Asamblea constituyente.

«La revolución está hecha», decía.

En Weimar, el 11 de febrero de 1919, la Asamblea constituyente le elige presidente de la República. En el momento de su elección declara «que no renegará jamás de su origen proletario ni de sus convicciones socialistas; pero que ejercerá sus funciones con justicia y con imparcialidad».

Se puede añadir, de acuerdo con la casi unanimidad de Alemania y del mundo entero, que las ha ejercido con firmeza, con dignidad y con éxito.

(De Le Peuple, de Bruselas.)

Asteriscos

Los días y los designios: «La Noche»

Por conducto de LA LUCHA DE CLASES—garantía extraordinaria—damos la noticia de la desaparición de un diario bilbaíno: «La Noche». Trabajaban en este periódico varios camaradas nuestros de los que escriben el semanario socialista que nos transmitió la noticia y un grupo de amigos: Zuazagaita, Adán y Mourlane Michelena, encargado de concertar los esfuerzos de todos y de nutrir la sección «Visto y oído» con «vistas y oídos» llenos de certeras alusiones a las empresas y a los disparates de cada día, empresas y disparates nacionales y locales en los que somos pródigios los españoles. «La Noche» era el Benjamín de la prensa bilbaína; el más joven en días y en espíritu. Sus lectores—no muchos, pero si fieles—no nos haremos con facilidad a su desaparición. Hay, además, una razón más poderosa que nos obliga a lamentar esta ausencia obligada. Con «La Noche» muere una voz liberal. Esto, si siempre es doloroso, ahora lo es mucho más.

Los días—como diría Mourlane—nos han traído este hueco desgano; los días nos traen alegrías y tristezas, éxitos y fracasos. Del desgano de ahora nos curaremos reemplazando el antiguo por mayores resistencias. Una noche en que Burjón fué obsequiado por los «chapelarundis» de Bilbao con un banquete en Archeduna, pudo decir, sin fallar a la verdad, mientras dejaba errar su mirada sobre el caserío de la villa pudo decir que en Bilbao echamos menos chispas el espíritu de los hombres que las chimeas de las casas. De aquella noche nos separa una larga distancia, y, sin embargo, nada ha variado en la villa del liberalismo sin color ni gritos y del clericalismo de diversos colores y gritos varios. Nada. El espíritu de los hombres de la villa continúa sin echar chispas. «La Noche» nació para provocar; su designio era promover en la zona liberal un sereno afán de superación; desaparecer sin haberlo conseguido. Quiso llevar al escañero de Bilbao las grandes y desinteresadas querrelas del pensamiento y de la inteligencia; pretendió acimatar en un ambiente foso y poco propicio a las audacias intelectuales el perfil sugestivo de las nuevas ideas, de las que se han dado en llamar ideas «de nuestro tiempo», y, como buen cruzado, antes de abandonar la liza, perece en la demanda.

No nos curaremos con rapidez de este fracaso. «La Noche» desaparece, pero deja preñada en las brumas de Bilbao una vibración liberal, un acento inconfundible y viril, algo que puede ser mañana flor y luego fruto sazonado y magistral. ¿A ver si entonces el espíritu de los bilbaínos puede hacer competencia a las chimeneas de las siete calles?

Por el desarme mundial

AMSTERDAM, 3.—El Consejo general de la Federación Sindical Internacional, a propuesta del Comité, ha decidido organizar una Conferencia de las organizaciones afiliadas en la misma época y en el mismo lugar en que se celebre la Conferencia del desarme convocada por la Sociedad de Naciones en Ginebra.

No se trata en esta Conferencia de hacer una gran demostración pública para el Congreso mundial celebrado en La Haya, sino solamente de ejercer una influencia práctica y eficaz sobre los representantes de los Gobiernos y sobre los Gobiernos mismos. Además, el proletariado de todos los países debe de actuar en este sentido para influir sobre sus respectivos Gobiernos, fortaleciendo así su voluntad de paz en el mundo y buscando los medios de que dispone el proletariado para hacer prevalecer su opinión con ocasión de la Conferencia del desarme.—F. S. I.

Coolidge toma posesión de su cargo

NUOVA YORK, 3.—Hoy ha tomado posesión oficial de su cargo el presidente. El presidente en funciones, Taft, tomó juramento a Coolidge sobre la Biblia de sus antepasados, traída de Vermont por su padre.

A la ceremonia del juramento asistieron distintas personalidades de los Estados de Norte-América, el general Dawes y numerosos gobernadores, ante quienes leyó una interesante alocución el presidente.

En la plaza del Capitólio se estacionaron varios millares de personas.—A. Pranspill.

CONFERENCIA DE BURGALETA

“Los materiales artificiales en la construcción”

Ayer tarde se dió en el salón grande de la Casa del Pueblo la sexta de las conferencias del curso con tanto éxito han organizado la Federación Local de la Edificación y la Agrupación Socialista Madrileña.

La lección de ayer, tan admirable como las anteriores, estaba a cargo del inteligente ingeniero industrial don Vicente Burgaleta, jefe del ministerio del Trabajo.

En breves palabras, el compañero Manuel Muñio hizo la presentación del conferenciante y explicó que la suspensión de este acto el jueves anterior—día señalado semanalmente para estas lecciones—obedece a tener que ausentarse el señor Burgaleta de Madrid. Seguidamente concedió la palabra al conferenciante.

Este comenzó diciendo que se sentía honrado con acudir a la Casa del Pueblo, que era la Casa del Trabajo, ya que él, como ingeniero, se siente compañero de los obreros, puesto que conjuntamente, unos y otros, intervienen en la producción industrial.

Dice que viene a hablar de lo que conoce, y por eso ha escogido como tema el de los materiales de la construcción, tanto más teniendo en cuenta que quienes intervienen son los obreros de la edificación.

España tiene una industria pobre y es necesario impulsarla a su desarrollo para no vivir de precario. Nuestro país carece de los elementos naturales para los materiales de la construcción, por lo que éstos se importan en la suma de veinte millones de pesetas anuales. De ahí que sea preciso intensificar las industrias de los materiales artificiales de la construcción para estar bien provistos de mármol, granito, piedra, etc., todo ello fabricado en nuestro país.

Explica ampliamente la conveniencia de no tributar al extranjero esas cantidades, pues así España se arruina, empobreciéndose más cada día. Entre materiales naturales y artificiales se van anualmente al extranjero 55 millones de pesetas, y eso debe evitarse.

Hace una admirable disertación técnica de cómo se diferencian los elementos naturales de los artificiales. De éstos hay dos clases: indefinidos o aglomerables y definidos. En términos técnicos, pero con gran claridad y acierto, explica la formación de estos productos, demostrando el gran papel que juegan la arena, la cal, el yeso, el vidrio y otros en la moderna industria de la edificación. Dice que hoy el vidrio tiene suma importancia en la construcción, dando un buen resultado. Demuestra cómo el vidrio, a pesar de su fragilidad, puede emplearse en usos en que se le hace adquirir gran dureza y resistencia.

Hoy empiezan a utilizarse hasta los residuos del vidrio, adquiriendo con ellos, por medio de la pulverización y la fijación, una roca artificial que resulta de gran economía para la construcción, roca artificial que es de gran resistencia.

Hay otro procedimiento para conseguir piedras artificiales muy fuertes, que es el de los aglomerados; pero éstos, al solidificarse por fusión, quedan tan lisos en su superficie que hay peligro de escurrirse al pisar por ellos; pero esto puede evitarse poniendo arena a estos aglomerados de vidrio. También habla de los aglomerados por hidratación.

Explica diversas aglomeraciones que pueden hacerse con la arena para obtener rocas artificiales muy resistentes que pueden aplicarse a la construcción, con la ventaja de que estas rocas, por hacerse con moldes, no hay necesidad de labrarlas.

Habla después de las aplicaciones del cemento para construir paredes de cámaras frigoríficas. También se refiere al empleo de la cal hidráulica y el cemento.

Dice que con arena, grava, corcho, esbojas de altos hornos, yeso, serrín, etcétera, pueden conseguirse mármoles artificiales de gran belleza, de mucha resistencia y de importante economía en relación con los mármoles naturales en los países en que éstos no se producen.

Se refiere también a los aglomerantes magnesianos, que resultan más hidráulicos que la cal, obteniéndose materiales de mayor belleza y resistencia.

Habla de otros diversos aglomerados, citando, por último, el de los productos orgánicos, como el alquitrán y la leche, aunque hoy no puedan emplearse aún en la construcción, a causa de su mucha carestía.

Después de esta brillante exposición técnica, dice que es muy importante preocuparse en nuestro país por esta clase de problemas de elaboración de piedras artificiales, ya que carecemos de las naturales; pero tropezamos con la cobardía industrial de nuestros empresarios, que no quieren arriesgarse en hacer grandes industrias, y así, viviendo en la rutina y la ruindad de la pequeña industria, estamos siendo tributarios del extranjero, empobreciéndonos y viviendo en la miseria.

Hoy la más grande industria que tenemos es la que mueve 10.000 caballos de fuerza, y ese en el extranjero es el tipo mínimo corriente.

Expone casos prácticos en demostración de que los gastos de entretenimiento y otros muchos vienen a ser casi los mismos en una grande como en una pequeña industria. En cambio, la pequeña industria grava enormemente la producción.

Dice que la mano de obra en España resulta cara por culpa de los empresarios, que no montan científicamente y a la moderna sus industrias. Y esto es así, porque esos empresarios no tienen corazón de capitalista, que es lo primero que deberían tener y lo menos que se le puede exigir a todo empresario.

No es comprensible cómo en España haya quien compre cemento al precio que

norteamericano mister Charles Possá. Pero el orquestal tiene tal variedad de sonidos que puede producirse todos los efectos de matiz musical, desde la voz humana hasta los más estrambóticos y raros.

Durante una hora estuvo mister Possá interpretando obras distintas y demostrando las variedades de sonoridad que contiene esta enorme e invisible caja de música.

Como decimos anteriormente, desde hoy funcionará este orquestal con música adaptada a las películas, empezando con el estreno de «Cyano de Bergerac».

Verificadas con éxito brillante las pruebas de ayer tarde, la Empresa Sagarra invitó a los concurrentes con un «lunch». N. T.

De la previsión social

Apoyo al mutualismo.

Los representantes del Instituto Nacional de Previsión señores Maluquer y López Núñez y los vocales obreros de la Comisión paritaria nacional de Previsión, compañeros Cabello (Valladolid), Durán (Cataluña), Sanchis (Valencia) y Vigil (colaboración asturiana), se han dirigido al general Marvá expresándole el deseo de que el Instituto apoye la extensión de impuestos a las entidades de Socorros mutuos, instada por la asamblea de afirmación mutualista que acaba de celebrarse en Barcelona, y cuya aspiración se mantuvo en reunión celebrada hace más de un año por los elementos obreros del segundo turno de la paritaria nacional e hicieron suya los de la Comisión permanente para una ocasión oportuna.

Al propio tiempo manifiestan su satisfacción por la buena acogida dispensada en dicha importante asamblea a las orientaciones de la Conferencia nacional de enfermería, invalidez y maternidad de noviembre de 1923, convocada y organizada en Barcelona por el Instituto y Cajas regionales de Previsión, con amplia colaboración de hermandades y Montepíos cuyas características confirman la política social de progresiva continuidad del régimen de previsión popular.

Terminada la explicación de las proyecciones, el conferenciante dice:

En España hay que tener el valor de acometer la grande industria; pero para ello hace falta emplear dinero. No hay que hacer sino imitar lo que hacen fuera, pues los españoles no somos más torpes que en el extranjero. Si las Empresas particulares no se deciden a emprender el negocio, ya que con ello asegurarán una buena ganancia a su capital, entonces habrá que resolver franca y decididamente. Es verdad—dice—que todos tenemos el deber de ser patriotas y procurar por el bienestar de España; pero los capitalistas tienen mayor obligación de demostrar ese patriotismo, y no se nos puede pedir que seamos patriotas si los que tienen dinero no lo son. Llegado tal caso, habría que hacer un llamamiento a los capitalistas extranjeros para que, con la febril garantía, invirtieran aquí su dinero en el desenvolvimiento de la industria, para evitar de ese modo que los obreros españoles emigren a otros países.

Al terminar el conferenciante, el numeroso público premia su interesantísima disertación con una gran salva de aplausos.

Finaliza el acto con breves palabras del compañero Muñio dando las gracias al señor Burgaleta y anunciando que la próxima conferencia será mañana, jueves, ilustrada también con proyecciones, a cargo del culto profesor del Instituto-Escuela don Francisco Barnés, quien disertará en materia en que tanta competencia tiene como la contenida en el siguiente epígrafe: «Las catedrales góticas: Una visita a la catedral de Toledo».

El voto de la mujer casada

Por casualidad ha caído en mis manos un número atrasado de «Mundo Femenino», y aunque un poco tarde, ya que antes no la he podido ver, voy a intentar sacar de dudas a doña Benita Asas Montero.

No se explica esta distinguida escritora por qué no concede el Estatuto municipal el voto a la mujer casada y si a la soltera o viuda.

La razón es sencilla y muy lógico el legislador al establecerlo así.

Los políticos que se inspiran en el catolicismo consideran que la familia es la célula social. Para ellos, la sociedad no es sino un conjunto de familias.

La familia, en el concepto legal, está constituida por el matrimonio y los hijos menores de edad; así que la mujer soltera mayor de edad queda fuera de la familia constituida por sus padres y viene a ser, si no una familia, a lo menos un germen de familia, y la viuda, una verdadera familia a la que falta el padre. Por el contrario, la mujer casada es un miembro de una familia, cuya representación radica en su esposo.

Como consideran que la sociedad es un agregado de familias, la lógica pide que concedan un voto a cada una y que lo tenga el cabeza de familia, amo y señor de ella, y por eso lo tiene el padre, y solamente en su defecto la madre. Lo tienen también los solteros igual que los solteras mayores de edad por la razón indicada de constituir cada uno por sí un embrión o germen de familia, y no estar representados por la constituida por sus padres, de cuya patria potestad ya se emanciparon.

Como es que los socialistas tenemos otro criterio y creemos debe concederse el voto a todas las mujeres, sin distinción de estado? Porque tenemos otro concepto de la estructura social.

El Socialismo parte del amor libre; la familia que admite ese, por lo tanto, disoluble en cualquier momento; para él la sociedad es un conjunto de individuos, cuyas relaciones sexuales no deben caer bajo la acción legal; y en su consecuencia, toda persona capaz de hacer buen uso del voto debe gozar del derecho de sufragio. Por eso se le concede a todo mayor de

edad, hombre o mujer, que ni esté incapacitado.

He ahí, señora Asas, explicado lo que usted no comprendía.

Si la capacidad para votar la dieran los conocimientos que se poseyeran, lo mismo se privaría del voto a la mujer ignorante que al hombre ignorante. Los que así opinan, privan del voto a los analfabetos, sin caer en la cuenta que son el propio Estado y sus mismos correligionarios los culpables de que los haya. Pero realmente esa capacidad no la dan los estudios, sino el espíritu de ciudadanía, por desgracia hoy tan bajo en las personas cultas como en las ignorantes, y en la imposibilidad de determinar quién lo posee, hay que conceder el voto a todas las personas mayores de edad no incapacitadas u obrar arbitrariamente al otorgarlo a unas sí y a otras no.

Por eso, el Socialismo, lógico siempre, liberal siempre, emancipador de todos los oprimidos, libre de prejuicios religiosos, amante tan sólo de la verdadera moral que basada en la Ciencia debe ser nuestra norma de conducta, concede el voto a todas las mujeres sin distinción y lleva el feminismo a su más alto grado.

Es preciso que las mujeres no olviden que sólo él puede redimirlas, al igual que a los hombres, porque el Socialismo es la justicia. Por ello, las mismas razones que conducen a la mujer al feminismo deben conducirla al Socialismo, que es su complemento.

Las organizaciones obreras, las Cooperativas y Mutualidades, las Sociedades de Socorros, las Agrupaciones y Juventudes y cuantos organismos estén facultados por el Estatuto Municipal para la elección de concejales por el sistema del voto corporativo, deben apresurarse a presentar toda la documentación que previene el artículo 4.º del real decreto de 31 de octubre de 1921 en la Junta municipal del Censo de cada localidad antes del día 31 del corriente, fecha en que expira la prórroga concedida para toda España para la presentación de la referida documentación.

Las organizaciones afectas a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista o que simpatizan con estos organismos deben tener especial interés en figurar en el Censo del voto corporativo a fin de que ningún otro organismo pueda usufructuar una representación que solamente a nosotros corresponde.

Actividad, camaradas y simpatizantes!

Notas de Extremadura

Caja Extremeña de Previsión. CACERES, 3.—Con motivo de celebrarse el tercer aniversario de su fundación, y para conmemorar la fecha de la ley que inició en España el seguro obrero, un buen número de obreros, dependientes de comercio y empleados se inscribieron en el régimen de mejoras, complementario del obligatorio de retiro, con imposiciones personales de una peseta mensual como mínimo.

En breve se publicará un folleto que contendrá los trabajos leídos en el reparto de premios que se hizo el día 8 de febrero.

Siendo grande el número de obreros sin trabajo que hay en esta capital, el alcalde se ha dirigido a los propietarios de fincas y solares con objeto de que inicien obras para proporcionar trabajo a cuantos carecen de él, ofreciendo, por su parte, dar cuantas facilidades estén en su mano y que dependan del Ayuntamiento.

Ha subido el pan. Desde el día 1.º ha aumentado el precio del pan en dos céntimos y medio la pieza de 750 gramos.—Canales.

Un compañero menos. El día 21 del pasado febrero tuvo la desgracia de ser alcanzado por una polea en el departamento de tornos de los talleres generales de la Compañía de M. Z. A. el operario Juan Zancozo Alonso, que sufrió lesiones de tan gran consideración que le han ocasionado la muerte después de haber sufrido la amputación de la pierna derecha.

El entierro, que fue ayer, constituyó una imponente manifestación de duelo, siendo acompañado el cadáver por todos sus compañeros de los talleres, que al efecto pararon, y gran número de los demás servicios.

El funeral iba cubierto con la bandera de la Asociación General de Empleados y Obreros ferroviarios y de la Comisión Obrera de M. Z. A. del Sindicato Nacional Ferroviario, y en el acompañamiento vimos representaciones de ambas organizaciones y a los maestros y encargados de los talleres.

Descanse en paz el infortunado compañero y reciba su atribulada familia el testimonio de nuestro sentimiento.

Rogamos a nuestros colaboradores que hagan cortos sus trabajos, pues de lo contrario no podremos publicarlos, por falta de espacio.

POR LA IMPRENTA PROPIA

Otra vez a los españoles residentes en Francia

Nuestro primer llamamiento a los obreros españoles que trabajan actualmente en Francia para contribuir a la donación de una imprenta a EL SOCIALISTA ha dado ya algún resultado. «Es imposible—decían—que los trabajadores españoles que vivimos en Francia dejemos de ayudar a esa gran obra de dotar a EL SOCIALISTA de imprenta propia».

El primero en responder fue un estudiante español, que nos trajo a casa 30 francos, excusándose de no poder dar más por el momento. Un obrero de Santander, José Gutiérrez, nos trajo su primer donativo de 10 francos. Casi al mismo tiempo recibíamos una cariñosa carta de un socialista francés que lee nuestro diario, y con apreciables palabras de aliento nos manda 15 francos. Dos bravos mineros asturianos, Domingo González y Manuel Alvarez, que han leído en LA AURORA SOCIAL nuestro llamamiento (agradecemos a nuestros amigos de Oviedo la ayuda que nos prestan en esta ocasión), nos han traído 20 francos cada uno. Y, por último, esta semana el correo nos ha llevado una buena noticia de Burdeos. Los buenos camaradas que constituyen el Grupo «Pablo Iglesias», de la ciudad girondina, han empezado a recaudar fondos y se proponen llegar a 700 francos. ¡Bravo, compañeros!

Gracias a todos y ánimo hasta encontrar todos nuevos donantes.

Del Norte nos escribe un compañero que ha leído también en LA AURORA SOCIAL nuestro llamamiento, y nos dice en resumen:

«Olvídate que los españoles que estamos en Francia tenemos ya nuestras obligaciones en el Sindicato, muchos en el Partido francés, muchos en Cooperativas y otras Ligas librepensadoras. Nuestro deber de internacionalistas es de no hacer preferencias en las necesidades que pueda tener el proletariado de nuestro país.»

El razonamiento de nuestro amigo es atendible. Hay que pagar, es verdad, en el Sindicato, en el Partido, donde no faltan, por cierto, las suscripciones, y hasta si se quiere en otros organismos no proletarios, aunque, dicho sea de paso, maldita la falta que le hace a un socialista el pertenecer a Ligas librepensadoras o de Derechos del Hombre. El ser socialista implica esto y mucho más.

Ahora bien; reflexionemos y comparemos. Hay en Francia un número de emigrados españoles ligeramente inferior al número de italianos. He aquí unos cuantos datos fidedignos de lo que han hecho en 1921 los obreros italianos que trabajan en Francia. Veamos primero la cantidad de prensa obrera italiana introducida en Francia:

«Giustizia», órgano del Partido Socialista Unitario, 2.000 ejemplares diarios. «Avanti!», órgano del Partido maximalista, 5.000 ejemplares. «Unità», órgano del partido comunista, 1.500 ejemplares. «Voce Republican», órgano del partido republicano de Italia, 500 ejemplares diarios.

No citamos, porque es infinito, el número de ejemplares que entran cada día en Francia del único diario obrero que hay en España. Por lo demás, un par de docenas de ejemplares de LA AURORA SOCIAL, que van hacia el Norte, y algunos por París, y un puñado de LA LUCHA DE CLASES, que va a Burdeos, y eso es todo.

Veamos ahora los donativos: «La Giustizia» ha hecho en 1921 dos suscripciones. Una en favor del periódico mismo, que ha dado más de medio millón de liras, y otra para honrar la memoria de Matteotti, que ha dado 400.000 liras. Para la primera se recaudaron entre los obreros italianos que trabajan en Francia, 20.000 liras, y para la segunda, 30.000 liras.

Además de esto, los obreros italianos emigrados en Francia han coadyuvado a otras suscripciones:

Primera. En favor de los trabajadores de Molinella, perseguidos por el fascismo, 20.000 liras.

Segunda. En favor de la viuda del candidato socialista Piccini, asesinado en

vísperas de las elecciones legislativas de marzo de 1921, 2.000 liras.

Tercera. En favor de los periódicos «Avanti!», «Unità» y otros periódicos socialistas locales, anarquistas o simplemente antifascistas se han hecho distintas suscripciones, cuyo total puede evaluarse (la cifra exacta no se puede tener) en 100.000 liras.

Cuarta. En favor de distintos Comités socialistas de ayuda a los refugiados y encarcelados, 50.000 liras.

Me consta que los italianos emigrados en las Repúblicas del Sud de América han contribuido también poderosamente en ayuda del Partido Socialista Italiano.

Se dirá que los obreros italianos son esto y la de más allá. Todo lo que se quiera. Pero tienen ese rasgo de solidaridad, de altruismo, de espíritu de sacrificio, que es una severa lección para los trabajadores españoles que estamos emigrados en Francia y en los países lejanos de la América latina.

Aimé FLOREAL

Recordamos que el recaudador en Francia de donativos para la imprenta propia de EL SOCIALISTA es el compañero Enrique Santiago, 85, rue d'Avron, XX, París.

Los estereotipadores.

En la última junta general celebrada por la Sociedad de Estereotipadores de Madrid se tomó el acuerdo de adquirir una acción de 200 pesetas de la Cooperativa Gráfica.

Es digno de aplauso la resolución de los compañeros estereotipadores.

Más acciones.

JEREZ DE LA FRONTERA, 3.—En asamblea celebrada el día 27 del pasado, el gremio de toneleros acordó adquirir una acción de 50 pesetas para la Cooperativa Gráfica-Alonso.

JEREZ DE LA FRONTERA, 3.—Nuestro querido amigo y correligionario José Fernández Peña, de Sanlúcar de Barrameda, suscribe una acción de 20 pesetas para la Cooperativa Gráfica Socialista. Adelante, compañeros de Sanlúcar, a trabajar todos para que EL SOCIALISTA tenga muy pronto imprenta propia.—A. R. R.

LAGARTERA (Toledo), 3.—La Sociedad de obreros campesinos El Despertar del Obrero ha tomado el acuerdo de adquirir una acción de 50 pesetas para cooperar a la adquisición de la imprenta para EL SOCIALISTA, que se harán efectivas muy en breve.—J. Roper.

El precio del ganado en Madrid

Ante el inexplicable retroceso de los ganaderos para enviar sus reses al Mercado de esta capital, debido sin duda a las informaciones tendenciosas lanzadas por los interesados en hacer fracasar el nuevo régimen establecido en el Matadero—con el cual los dueños de las reses no tan sólo no tienen que satisfacer los débucos que antiguamente abonaban a los abastecedores, sino que perciben íntegro el valor de los cueros y despojos—, la Abadía presidencia considera conveniente hacer público, para conocimiento de los tenedores de ganado vacuno, que actualmente se pagan los buyes, vacas, cebones y toros de 144 a 154 reses arroba usual, según calidades, y que sobre estos precios perciben los dueños de reses la liquidación de los cueros, que representa más de 12 reales en arroba.

FELIPE PEÑA CRUZ IMPRESOR

Se hacen toda clase de trabajos litográficos

Fizarro, 16. Teléfono 1.492 M

El orquestal del Real Cinema

Invitados amablemente por don Antonio Armenta, consejero-gerente de la Empresa Sagarra, asistimos ayer, a las tres de la tarde, al Real Cinema, donde se verificaban las pruebas de un orquestal americano que ha de funcionar desde hoy como elemento musical que avale los programas cinematográficos de dicho salón de espectáculos.

El efecto que nos produjo el nuevo aparato musical fue muy satisfactorio. Se trata de un enorme mecanismo, de agradables voces melódicas, que funciona eléctricamente manejado por el profesor

LA COSMOPOLITA

Cooperativa Socialista Obrera

SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA)

Teléfono 401

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgamo Dios, 6, imprenta.

LA VOZ DE CORREOS

Industriales-Comerciantes

¿Queréis que prosperen vuestros negocios? Anunciaros en «La Voz de Correos», porque ha de leerse en las poblaciones más importantes de todas las provincias de España.

Administración: Limón, 8, segundo.-Madrid

El Sello instantáneo Yer

Cura en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Cólicos
EL SELLO YER cura Dolor de Muelas
EL SELLO YER cura la Gota
EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos

EL SELLO YER cura Jaquecas
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos
EL SELLO YER cura la Grippe
EL SELLO YER cura Dolores de Oídos

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

MAQUINAS SINGER PARA COSER DOBLAD. PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura. INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura. ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO. RIBETADOR. MONTERA, 18.-MADRID

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre, 9 pesetas.
Extranjero: trimestre, 18 pesetas.

Año XL.—Número 5.015.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, miércoles 4 de marzo de 1925.

Noticias del día

Actos culturales.

Hoy, a las siete de la tarde, explicará una conferencia don Carlos Araujo García con el tema «La superstición a la luz del Evangelio», en la iglesia evangélica de la calle de la Beneficencia.

A las siete y media, en la Academia de Jurisprudencia, comenzará la discusión de la Memoria presentada por los señores Roig y Felipo sobre «La responsabilidad penal en los delitos sociales».

Mañana, jueves, a las seis de la tarde, en el Museo Antropológico, conferencia del doctor Juarros sobre «Psiquiatría del suicidio».

A las siete y media, en el Instituto Nacional de Higiene (Moncloa), conferencia del doctor Pittaluga sobre «Situación sanitaria, y en particular paludismo, en Rusia». Es pública la entrada.

A las siete, en el Centro de Galicia, disertará don Julio Abad Caballero sobre «El pan de balde».

A las cinco reanuda sus tareas el Ateneo Jurídico de la Asociación Oficial de Estudiantes de Derecho. La disertación inaugural correrá a cargo del catedrático de Derecho Penal don Luis Jiménez Asía. El acto se celebrará en la Facultad de Derecho y promete estar muy concurrido.

El sueldo de los secretarios municipales.

Por real orden del ministerio de la Gobernación se ha resuelto que el sueldo de los secretarios de Ayuntamiento en las poblaciones con menos de 4.000 habitantes, pero que sean cabezas de partido, será el de 5.000 pesetas.

No ha terminado el examen del Estatuto provincial.

El general Velásquez, al dar la referencia del consejo celebrado anoche, manifestó que todo el tiempo lo habían invertido en continuar estudiando el Estatuto provincial, que no habían terminado, aunque esperaban acabarlo hoy.

De todos modos la promulgación del Estatuto se calcula que no podrá hacerse antes del día 13 del actual.

La dirección del Hospital del Rey en Chamartín de la Rosa.

Por haberse declarado desiertas las oposiciones para proveer esta plaza, se saca nuevamente a concurso oposición, con arreglo a las condiciones que fijará la Dirección general de Sanidad. Este cargo está retribuido con el sueldo anual de pesetas 8.000.

Ortuño y el marqués de Aldama.

El ex ministro conservador señor Ortuño y el banquero marqués de Aldama celebraron anoche una detenida conferencia con el presidente interino del Directorio, marqués de Magaz.

Delegados gubernativos que cesan.

Con arreglo a la nueva distribución de zonas, han cesado en el cargo de delegados gubernativos 19 jefes y oficiales del ejército.

El Directorio y el juego.

En relación con este asunto, alrededor del que giran tantos intereses creados, hizo anoche el general Vallespina unas declaraciones según las cuales es inexacto que se vuelva a jugar. No se ha jugado, ni se jugará, ni se jugará, aunque tal vez se haya jugado en algún Casino en el exilio comité a las siete y media; pero tampoco se consentirá eso. Terminó el general Vallespina diciendo que el Directorio sostiene y ratifica la absoluta prohibición de jugar.

El mitin de política sanitaria.

En el acto de esta campaña últimamente celebrado en el cine de San Miguel intervinieron como oradores los señores Navarro Fernández, Zamarrigó, Álvarez Fernández, Ballester, Soto, Díaz Caneja y la señora «Regina», y nuestro corresponsario Sánchez-Rivera, que se refirió principalmente a la necesidad de mejorar la higiene rural, dotando a los trabajadores del campo de viviendas y agua potable. El acto fue presidido por el doctor Codina.

La mañana en Palacio.

Hoy no hubo despacho en Palacio a causa de haber ido don Alfonso a los funerales por el marqués de la Torre.

En Palacio fue recibido en audiencia el teniente coronel del tercio señor Balmes.

El regreso de Romanones.

Como anticipamos a nuestros lectores días pasados, esta noche llegará a Madrid, procedente de París, el conde de Romanones.

La reina María Cristina.

Mañana, a las once de la mañana, llegará a Madrid la reina María Cristina, procedente de San Sebastián.

En el Ayuntamiento

A las once y media, con gran parsimonia, se abre la sesión. El primer asunto que se discute es la licencia solicitada por el señor Mañas.

El señor Artega habla el primero para decir que hay que fijar el tiempo de licencia de que ha de disfrutar el señor interventor; la ley le concede dos meses, con sueldo, y el máximo de licencia es de un año.

Luego manifiesta que es necesario resolver acerca de la manera de cubrir la vacante.

Según el señor Artega, deben aplicarse los artículos 237 y 246, que determinan que en estos casos ha de sustituir al interventor un individuo del Cuerpo de interventores.

No es de la misma opinión el señor Ruano, que considera que debe aplicarse el artículo 75 del reglamento, que dice que puede prescindirse de los interventores para sustituir al interventor.

Afirma que el reglamento tiene la misma fuerza de ley que el Estatuto.

No nos parece acertada la teoría, porque estimamos que el reglamento no puede ser otra cosa que reglas o normas para aplicar el Estatuto.

Pero surge la opinión del señor alcalde, que no está de acuerdo ni con el señor Artega ni con el señor Ruano.

Su opinión es que debe aplicarse el artículo 67 del reglamento, creándose la plaza de oficial mayor para que éste sustituya al contador en todos los casos de ausencia, afirmando que como hay peti-

ARQUITECTURA DE CIUDADES

Ciudades jardines satélites

Toda la campaña de los alrededores de Madrid preste amablemente para la construcción de ciudades jardines. Hay en ella tierras desiertas, incultas o porbrismamente cultivadas, sin agua, sin árboles, sin caminos, pero alegres y fecundas por el sol delicioso de Castilla, tierras que serían de muy fácil adquisición y que, mejoradas con agua y electricidad, unidas a Madrid por tranvías eléctricos rápidos y baratos, podrían convertirse en poblaciones activas de vida mucho más sana, más tranquila y más feliz que la que generalmente se lleva en nuestra capital, congestionada, antihigiénica, viciosa y carísima.

En cualquiera dirección que se tome hay terrenos abundantísimos muy a propósito para ciudades de nueva planta hechas con arreglo a un trazado científico. En dirección a la sierra del Guadarrama, en las proximidades de Aravaca, al lado de las vías férreas que arrastran una vida lánguida (como el ferrocarril a Villa del Prado), en el monte de Valdeletras, a orillas del Jarama, para aprovecharse de sus aguas sin contaminarlas vertiendo en ellas basuras y desperdicios; alrededor del Cerro de los Angeles, en la llanura de Getafe; en los hermosos y salubres pinares de El Plantío, en donde no habría que hacer parque forestal porque ya está hecho...; caben muchas ciudades jardines satélites que descongestionarían a Madrid, que albergarían una gran parte de su población, que serían sanas y hermosas ciudades originales de intensa vida agrícola e industrial en que se creara mucha riqueza y se produjeran alimentos abundantes y sanos para la ciudad jardín, en primer lugar, y para Madrid, después.

Por qué de todos los terrenos de la periferia de Madrid hay dos especialmente indicados para ciudades jardines satélites.

Uno es El Pardo, que a las puertas mismas de la capital, con arbolado abundante—pinos en gran parte—, con tierras ligeramente onduladas, con la proximidad del Manzanares, que debería servir de agua para usos industriales y para riego de infinitas huertas y campos de cultivo, con pintorescos rincónes y vistas sobre la encanadora, riquísima y salubre sierra, se presta admirablemente como emplazamiento ideal para varias ciudades jardines.

Siendo todos esos extensos, desiertos y no debidamente aprovechados terrenos propiedad del Real Patrimonio, éste podría llevar a cabo una obra grande, hermosa y de incalculables consecuencias para el ornato de Madrid y para el bienestar de las clases modestas codiciando—a título oneroso o lucrativo—una pequeña parte de tan extensa posesión, hoy dedicada únicamente a coto de caza, para hacer en ella una ciudad jardín satélite que albergaría decorosamente una población trabajadora que serviría para fundar en tierras desiertas una ciudad hermosa, sana, rica y feliz.

Otro es «Las Jarillas», hermosa y dilatada finca del marqués de Santillana, situada en las inmediaciones de Fuencarral, con terreno ligeramente accidentado, monte bajo, pinares y carrascas, cerca del ferrocarril a Colmenar Viejo, y también disfrutando de la contemplación de una incomparable sierra. Esta finca se presta admirablemente para ser convertida en ciudad jardín.

Primero. Porque, siendo propiedad de una sola persona, tiene ya resuelto un problema, quizá el más difícil cuando se trata de hacer una ciudad nueva: el de la adquisición de «todas» las tierras necesarias, a fin de hacer un trazado ideal y de imponer sobre esas tierras, antes de ser vendidas a particulares, servidumbres de interés público (principalmente la no edificación) que limita el derecho de propiedad y que eviten una especulación indebida cuando las tierras hayan aumentado considerablemente de valor.

Segundo. Por su proximidad al ferrocarril de Madrid a Colmenar, el cual mejorado con la tracción eléctrica, con vía doble y con ramales de acceso a la ciudad jardín, resolvería el problema fundamental urbano de la locomoción y los transportes y sería con el tiempo fuente considerable de ingresos. Resuelto así el problema de la comunicación directa, rápida y barata entre la ciudad jardín y Madrid, sería fácil que aquella albergara, además de su población fija, una gran parte de los obreros y empleados de Madrid que vinieran diariamente a la capital a trabajar y que vivieran en la ciudad jardín en casas sanas, cómodas, independientes y baratas. Bélgica, que ha cuidado mucho el problema del alojamiento de sus obreros, tiene en las inmediaciones de las grandes ciudades industriales, como Bruselas, Lieja y Gante, suburbios y barriadas donde el obrero y el empleado viven, yendo al trabajo diariamente gracias a autobuses y tarifas especiales de las Compañías ferroviarias.

Tercero. Porque confiaría desde el primer día con suministro de agua y electricidad, gracias al Canal de Santillana, que pasa por dicha finca o sus inmediaciones, y que serían negocios grandes a

ARQUITECTURA DE CIUDADES

Ciudades jardines satélites

explotar por la Compañía constructora de la ciudad jardín.

La ciudad jardín de «Las Jarillas» habría de ser eminentemente industrial y eminentemente agrícola.

Para estimular y favorecer en ella la pronta creación de una amplia zona de fábricas, talleres y barriadas obreras debería hacerse un llamamiento a grandes industriales de España y del extranjero, ofreciéndoles especiales facilidades para que se establecieran en terrenos amplios, baratísimos, cerca de una gran capital como Madrid y con la posibilidad de construir talleres espaciosos, cómodos, iluminados por luz cenital y con la grandísima ventaja de que el personal de obreros y empleados y sus familias vivan dentro del recinto de la fábrica o en sus inmediaciones.

A los primeros industriales que allí se establecieran, a los que fundaran grandes fábricas que requieran mucho terreno, se les podría ofrecer este gratis durante los cinco o diez primeros años, y luego vendido a plazos largos de veinte o más años a un precio conveniente desde el primer día. Se les darían además facilidades especiales para transportar las primeras materias y los productos manufacturados desde la fábrica a la estación central del ferrocarril de Madrid y viceversa, poniéndose en combinación la Compañía constructora de la ciudad jardín con la Empresa del Metropolitano, que en su día ha de enlazar con la estación central ferroviaria proyectada bajo la plaza del Callao.

Para colonizar pronto la zona agrícola de esa ciudad jardín satélite, llamaría de pintorescos caseríos, verdegues, praderas y huertas productoras de mucha riqueza agrícola y ganadera debería hacerse un llamamiento a colonos españoles y extranjeros, ofreciendo a cada familia labradora una o dos hectáreas de regadío, una casa de labor, aperos de labranza, semillas, abonos y animales de explotación, en estas o parecidas condiciones: El terreno, gratis durante los dos primeros años, pasados los cuales les sería vendido o arrendado por plazos largos. La casa de labor, alquilada a bajo precio. Los aperos, abonos, semillas y animales, a pagar a plazos después del primer año.

Esta colonización debería hacerse por mediación de Asociaciones agrícolas, con organización cooperativa, por la que fueran responsables todos y cada uno de los colonos de las deudas contraídas por los demás.

Capital para la empresa—haciéndola tan en grande, tan original y tan rica como pueda trazarla el arquitecto de mayor fantasía—no había de faltar, o español o extranjero, o mejor aun, combinación de ambos, si el negocio era debidamente estudiado y planteado y si se contaba con el decidido apoyo del Estado, a quien no se le pediría sacrificio pecuniario alguno, sino facilidades en trámites administrativos y en concesiones justas de servicios públicos constitutivos de negocios sociales.

De todos modos, aquí o allí, más en grande o más en pequeño, los alrededores de Madrid, pobres y desolados, pero saturados de aire purísimo e inundados de sol esplendoroso, se nos ofrecen para la construcción de muchas ciudades jardines satélites, que deben hacerse cuanto antes.

En primer lugar, para resolver graves problemas planteados en nuestra capital, y después, para que lo hecho en Madrid sirva de norma y de estímulo a las demás ciudades de España donde el problema de la vivienda y el de la baratura de la vida son de urgente remedio.

Pero tengámonos en cuenta que todas esas ciudades jardines deben hacerse, no como empresas de lucro para beneficio de unos cuantos capitalistas, sino como ciudades tan originales en su estructura material como en su organización social; como ciudades donde la tierra se halle muy dividida y no pueda ser objeto de especulación ni de acaparamiento por unos pocos; como ciudades-colmenas hechas para el bienestar de todos y principalmente de aquellos que con su trabajo—mental o muscular—han contribuido a transformar el campo desolado en la ciudad populosa y rica.

H. G. DEL CASTILLO

Información de sucesos

Suicidio.

Desde el piso cuarto de la casa número 4 de la calle de Grayna se arrojó al patio la anciana de setenta y ocho años Nemesia Josefa Rodríguez.

Cuando iba por el aire quedó enganchada en unas cuerdas de una ventana del tercer piso, y al intentarse evitar el suicidio se desprendió, yendo a caer violentamente contra las losas del patio, causando la muerte.

Parece ser que la pobre anciana se encontraba algo perturbada.

Sustracciones.

Quitando varias chapas de uralita del tejado del garaje sito en la calle de Ferraz, número 39, penetraron varios desoc-

ARQUITECTURA DE CIUDADES

Ciudades jardines satélites

noidos, apoderándose de varias piezas de automóvil y de un traje de mecánico.

El robo se descubrió porque al llegar esta mañana el chófer de la Sociedad anónima «La Imperial», propietaria del garaje y de lo sustraído, pudo observar que la puerta se hallaba abierta.

El apoderado de la referida Sociedad, Angel Roperio, formuló la correspondiente denuncia, con el fin de que sean hallados los autores y pueda recuperarse lo sustraído, que lo valora en 750 pesetas.

—Francisco de la Fuente, de cincuenta y tres años, domiciliado en la calle de Herrosilla, 75, denunció a varios empleados de la tahona de su propiedad, sita en dicha casa, por haberse sustraído varios premios valorados en 600 pesetas.

—Mariano Paulín Toledo, de treinta y nueve años, domiciliado en el paseo de Santa María de la Cabeza, número 6, denunció ante el juez de guardia a Clemente del Alamo Tamarena por haber desaparecido con gran cantidad de cobre, que valora en 1.000 pesetas, y 50 duros que le entregó.

Armonía conservadora

El «Diario de Barcelona», periódico archiconservador, hace el siguiente resumen de la actuación del partido conservador histórico:

La última etapa del Gobierno de este partido fue sencillamente deplorable; en tan corto período sólo se registró un acontecimiento afortunado: la solución de la huelga de Correos; respecto de lo demás, la fortuna no acompañó a los gestores de los negocios públicos, y hasta podría decirse que les volvió la espalda aldradamente. Sánchez de Toca, que tantas esperanzas hizo concebir por su extensa preparación y excepcional cultura, fracasó de manera ruidosa; el señor Allendalazar limitó a estar en el Gobierno. Dato, que le sucedió, perdió unas elecciones generales, viéndose forzado a vivir en precario; el nuevo Ministerio Allende nos trajo la catástrofe de Annual, cuyos resultados tramitamos ahora, todavía, y Maury y Sánchez Guerra limitaron su esfuerzo a mantenerse de pie unos cuantos meses, en medio del temporal furioso de la campaña por responsabilidades. Al abandonar el Poder el partido conservador pasó a la oposición, hurgando de aquella íntima satisfacción que produce el deber cumplido, procurando cada uno de sus miembros, en triste pugilato, achacar al error o flaqueza del vecino lo que era producto de la incapacidad colectiva.

El cuadro es de mano maestra. Y para que se vean los puntos que calza el autor en cuanto a radicalismos decimos que pone en el haber de la mala gestión conservadora el decreto sobre alquileres y la tasa de las subsistencias...

Por lo visto, el autor desea para España otra etapa como la de Fernando VII.

Una sandez de Romanones

El individuo y el Estado.

La poderosa dialéctica de Araquistain al servicio de un alto sentido democrático y de un exacto conocimiento de lo que han sido en estos últimos años los gremios políticos de España ha pulverizado el menguado razonamiento del travieso conde en la polémica entablada estos días en «El Sol».

No le ha valido al ex jefe liberal el recurso del desdoblamiento de su personalidad—bien desacreditada—en hombre de doctrina y en hombre de acción. Ambos hombres han salido mal parados de la falsa posición que trataban de adoptar y ambos han recibido de Araquistain el merecido varapalo. Su trayectoria ha sido descubierta y nos hemos reído un poco.

Pero hay en su artículo una afirmación «doctrinal» que nos conviene recoger para que se vea el ocaso y anticuado lastre de doctrina del conde.

Nos dice éste que se halla a cien leguas de los socialistas, y nosotros decimos que a mayor distancia aun quisiéramos hallarnos de él; pero por qué afirma que se encuentra a tan gran distancia de nosotros?

Porque él cree que el Estado es para el individuo y los socialistas—supone—el decimos que el individuo es para el Estado.

Salir el año 25 del siglo XX con tópico tan desacreditado es de lo más lamentable y doloroso.

No, conde, no. Para los derechos inalienables, imprescriptibles, etc., de la personalidad humana, nosotros somos más individualistas que el más acendrado liberal de la antigua época. Además, creemos, como toda persona de juicio, que el Estado es para el individuo y no el individuo para el Estado. Si le ha dicho otra cosa Argente, mándalo a paseo.

Técnicamente, como hombre de doctrina, el conde no sabe por qué se halla a cien leguas de nosotros. Prácticamente—con un gesto de lista a estilo sayo—, si lo sabe, ya lo creó Nosotros también. Y pensar que este conde estudió en Bolonia y hace pocos días ha hablado con Herriol!

Notas de actualidad

El conde de Romanones dice hoy en «El Sol»:

«Las alianzas entre monárquicos constitucionales (I) y republicanos han sido siempre funestas para unos y para otros.»

De acuerdo, conde. Por eso nosotros no somos partidarios de ir con usted a ninguna parte.

«Se trata de militarizar a la guardia forestal.»

¿Sabe de esto algo el ministerio de Fomento?

De «El Siglo Futuro»:

«Por qué fue aconsejado el indulto de los reos de Tarrasa.»

Un diario que se llama cristiano debería invocar la piedad para aconsejar esa clase de indultos.

Pero fatalísimamente no es igual que cristianismo.

Baldomero Argente, economista georgiano, pide la supresión del impuesto de inquilinato.

Seguramente, la compensación sería establecer otra vez los consumos.

[Hay cada liberal «georgista»]

Deicias de la sociedad burguesa

Esta mañana ocurrió un lamentable suceso en la Plaza de la Cebada, del que nos excusamos hacer comentarios.

La joven de diecinueve años Victoria García Muiñas, que en la actualidad se halla sin domicilio ni ocupación para ganarse el sustento por tener una niña de dos meses, llamada Juana García, para resguardarse del frío y pernoctar en la noche última se metió en uno de los cobertizos de la citada plaza. Allí durmió en unión de su hija.

Hoy por la mañana pudo darse cuenta de que la infeliz criatura era cadáver.

A los gritos desesperados de la madre acudieron varios transeúntes, que la acompañaron a la Casa de Socorro, en unión del cuerpo de vería de su hija.

El médico de guardia certificó la defunción a causa de hambre y frío.

Radiotelefonía

Programa para hoy.

MADRID (R. I., 39 metros.—Emisiones Radio Ibérica).—A las seis, transmisión de salones horarios; a las seis y cinco, cuarteto Radio Ibérica; «Manon» (fantasía); a las seis y veinte, coro mixto, compuesto de elementos de la Masa Coral de Madrid, que dirige el maestro Benedito; 1.º Coro brechtiano, por el maestro Benedito; 2.º Coro «El día de la siega», Mendelssohn; 3.º Coro «El maestro (coro mixto)», Schumann; 4.º Coro de marineros de «El buque fantasma», Wagner; 5.º Coro de hilanderas de «El buque fantasma»; a las seis cuarenta, orquesta húngara Ratz; «Marche hongroise» (marcha), «Chevalier a la roña» (vals), «Charlesito Cabito (fox), «Marete (tan go)»; a las siete y diez, segunda parte de los coros dirigidos por el maestro Benedito; 6.º «La siesta» (Coro mixto), Morera; 7.º Coro de jóvenes polovesianas de «El príncipe Igor», Borodine; 8.º «Scherzo burlesco», Martini-Benedito; a las siete y media, orquesta húngara Ratz; «Reinas», «Trio» (solo de violín), «Tell me story», «España cañí».

Tribunal industrial

Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Luis Armillas López reclama salarios a Eduardo Morales. Patronos: Gonzalo Gómez y David Vega, jurados; suplente, Vicente del Val. Timoteo Arroyo y José María Alvarez, obreros; suplente, Roque García.

A las diez y media.—Alfonso López Navacerrada reclama salarios a donas Molina y Padilla. Jurados: Lucio Rodríguez y Atanasio Martín, patronos; suplente, José Gancedo. Luis López y Santiago Pérez, obreros; suplente, Jorge Unsain.

A las once.—Ramón del Olmo Gil reclama salarios a Luis de Castro. Jurados: Arturo Lora y Manuel Cesped, patronos; suplente, Ricardo Teller. Severo García y Julián Fernández, obreros; suplente, Santiago Rebaño.

A las doce.—Asunción Soría Paredes reclama salarios a Cándido Calvo. Jurados: Lucas Garzón y Sofronio Muñoz, patronos; suplente, José Gancedo. Luis Centeno y Ramón Blázquez, obreros; suplente, Emilio Apatero.

Espectáculos

Caecillas.

La Latina.—Por la compañía Guerrero-Díaz de Mendoza, y para ser estrenado muy pronto en este teatro, se ensaya el drama en tres actos, original de Luis Fernández Ardavin, titulado «Doña Diabla», en el que María Guerrero desempeña el papel principal.

De la obra tenemos las grandes referencias: La gran valentía de su asunto y el hecho de desenvolverse en un medio contemporáneo y estar escrito en prosa por quien hasta hoy cultivó el teatro en verso con tanto éxito, hacen que su estreno despierte enorme interés.

Es trata de un conflicto moral que, por lo elevado de su fondo y lo noble y digno de su forma, será inconfundible. A pesar de lo cual sabemos que el autor, por su exceso de sinceridad, se propone advertir al público el atrevimiento de su asunto y la índole especialista del ambiente.

Princesa.—María Barrientos, la maravillosa cantante, dará en este teatro dos conciertos los días 2 de marzo y 2 de abril, cuyos programas de enorme interés y detalles de abono publicaremos próximamente.

Funciones para mañana.

ESPAÑOL.—A las seis, Rosas de otoño (por Rosario Pino y Margarita Xirgu).—A las diez y cuarto, La casa en orden.

LARA.—A las seis, vuelta al redil.—A las diez y media, La señorita Primavera.

ESLAVA.—A las seis, Katia, la bailarina.—A las diez y media, Torre de marfil y números escogidos de El jardín encantado de París.

INFANTA ISABEL.—A las seis y a las diez y media, Disraeli.

COMICO.—A las seis y a las diez y cuarto, Knock o el triunfo de la Medicina.

LA LATINA.—A las seis, Los chatos.—A las diez y cuarto, Don Luis Mejía.

MARAVILLAS.—A las seis y a las diez y media, Mi tía Juvieta.

FUENCARRAL.—A las seis y a las diez y cuarto, Mi sobrino Fernando.

ROMEA.—A las seis y a las diez y media, Pilar Torres, Muguet, Esteos, Coquetarias, Lope, Blanco, rosa y violeta; Venta de esclavas en Túnez, Mercedes Serís, Hampar.

CIRCO DE PRICE.—A las seis, matinee infantil.—A las diez y cuarto, granioso programa por la gran compañía de circo.

CINEMA ARGUELLES.—A las cinco y a las diez: El mensajero de Marte y La revoltosa, por Josefina Tapis y Pepe Moncayo; Florán era una alhaja, cómica.

Crónica teatral

CIRCO PRICE

Para aumentar la variedad del circo, la Empresa hizo que debutaran anoche dos números más: Robbedillo (alambrista) y Glody y Venus, esculturales contorsionistas.

Los dos merecieron la aprobación del público, a nuestro juicio muy justa.

Robbedillo hizo maravillas en la cuerda floja: corrió, saltó, bailó, imitó a los boocds y unas cosas más, probando su buen equilibrio en el alambre, colocado en distintas alturas y tensiones.

Glody y Venus fueron también muy aplaudidas por sus difícilísimas contorsiones.

Todos los demás números fueron igualmente del agrado de la concurrencia, especialmente Antonet y Beby, que con su variado y difícil arte hicieron reír al público de un modo extraordinario, para someterle, acto seguido, a un silencio absoluto por medio de la música.—F. B.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

«Las catedrales góticas.—Una visita a la catedral de Toledo»

Con este tema explicará una sugestiva conferencia el culto profesor del Instituto-Escuela y del Centro de Estudios Históricos don Francisco Barnés, invitado a tomar parte en el curso organizado por la Federación Local de la Edificación y por la Agrupación Socialista Madrileña.

La conferencia será ilustrada con interesantísimas proyecciones sobre arte gótico y se celebrará mañana, jueves, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Trabajadores: Acudid a la conferencia!

Café de la Casa del Pueblo

Servicio de platos fijos

Tueves:

A las seis: Gran pote gallego; 1,75 ración.

Sábados:

A las seis: Callos; a la Madrileña, 0,30 ración; a la Sevillana, 1,25.

Domingos:

A las doce: Paella valenciana; 1,75 ración.

A las seis: Peptoría de gallina; dos pesetas ración.